
萬撓佛教會成立二十五周年的歷史過程及有關人事變遷 

時間在白天和黑夜交替中悄悄流逝，萬撓佛教會在不知不覺間正式

成立至今年【公元二零零七年】的衛塞節也已二十五年了！在這四分之一

長的世紀里，佛教會的人事也發生了很大的變化，除了有許多新人加入為

會員外，一部分最初發起成立佛教會的人，包括內子張錦業在內，迄今為

止，逝世的最少也有四個人了，其他還健在的也多因俗務纏身而很少到佛

教會誦經或活動了。此誠如經典所說的：娑婆世界學佛，十進九退！五濁

惡世，沒法時代，眾生垢重，業障也多，要發長遠的菩提心學佛可不是一

件容易的事情！ 

今年的衛塞節除了如以往所舉辦的迎佛花車游行外，會友楊祖順也

提議在衛塞節的前一晚舉辦一場文藝晚會，以慶祝佛教會正式成立二十五

周年，此提議獲得全體理事的通過；除此之外，兒童佛學班的老師蔡淑麗

也發起要出一本特刊以茲記念，除了徵求現任會長林文喜寫一篇特稿外，

也懇求我這一個做了二十二年的前會長寫一篇有關內子的生平及所經歷的

感應故事。由于內子所經歷的感應事故和牽涉的人太多，而且大都沒有記

錄下來，所以要寫出來已是不可能的事了。倒是萬撓佛教會成立的歷史過

程會比較容易寫，因為沒有其他人會對佛教會的成立過程比我更清楚了，

所以只好換了這個題目。說真的，事情已隔了四分之一世紀，要清清楚楚

的將佛教會的成立過程寫出來也不容易，因為要花很多的時間去尋找過去

的記錄，特別是有關年份的問題。 

記得內子在一九八零年初離開了萬撓正覺念佛團後，通過李淑葉居

士的介紹，蒙周光明先生惠借店鋪，並於一九八零年五月二十八日的衛塞

節在萬撓大街一號門牌舊店鋪樓上，正式成立了萬撓佛教會的臨時委員會，

當時的委員除了我和內子外，還有李淑葉【佛教會副會長-已逝世】、張添

源【内子的四弟已逝世】、黃翰明、陳秀梅、張彩霞、楊梅、林明珠【已

於 2011 年逝世】、黃瑞瓊、曾金英、葉日鳳、陳添英【已逝世】等，都

是從萬撓正覺念佛團退出來而支持內子的佛友；而黃德慶、林志發、林麗

香、黃碧娥、黃楨華、陳志強、吳雪玲、吳玉玲、吳玉娟、吳玉燕姐妹等，

則是當年兒童佛學班的主要成員。萬撓佛教會臨時委員會於一九八一年開

始申請注冊，並於一九八二年十月二十五日獲得政府注冊為合法團體，注

冊名和地址為：PERSATUAN BUDHIS RAWANG, No.1, JALAN WELMAN, RAWANG。

是年通過內人妹妹張錦秋的介紹，從檳城調來萬撓三育華小執教的幾位老

師如：林陶翔、趙善金、馬耿乾、周寶山及鄭立貴等也加入了佛教會為會

員。 



一九八三年五月二十六日晚內子帶領佛友們假萬撓青年會發起大型

衛塞節慶典，即迎佛花車遊行、供千燈、浴佛。五月二十七日【即衛塞節

當天】誦經及素宴供眾等。當年第一次的迎佛花車羅厘共有二輛，一輛是

由桂成寶號借出，一輛則是向陳利水先生借用。桂成花車上的小尊釋迦牟

尼佛像则是向金龍山萬佛寺借的，而陳利水先生花車上的 白衣觀音、善

財、龍女則是向士拉央朔造佛像的嚴崇泰先生借來的。迎佛花車遊行過後，

周光明先生就將觀音、善財及龍女三尊朔像請回來給佛教會供養。是年的

陰歷七月十五，在同樣的地點舉辦了第一次的大型盂蘭盆超渡法會，報名

參加的牌位超過一千八百個，冥陽兩利，發生了許多不可思議的感應。 

大概在一九八五年中，因周光明先生的家族要裝修 No. 1, JALAN 

WELMAN, 48000 RAWANG, SELANGOR，以作為商業用途，佛教會只好暫時搬

去好路花園周光明先生侄兒周國強空置的獨立式洋房作為活動場所。裝修

工程完畢後佛教會又搬回 No.1, JALAN WELMAN, 48000 RAWANG, SELANGOR 

店鋪樓上，大概過了三個月後，聽李淑葉居士說周光明先生想出租店鋪樓

上作商業用途。因此佛教會又重回好路花園租了一間店鋪為會所，直到一

九八七年底買下後街 No.8, JALAN MAXWELL, 48000 RAWANG, SELANGOR 的

會所後，才搬了出來。除了今年的衛塞節文藝晚會外，佛教會也曾在一九

八六年九月二十日晚在好路花園的草場舉辦了一場盛大的中秋晚會，由兒

童班的學生表演話劇及歌舞，表現和演出都很出色，吸引了很多萬撓的居

民來參觀，场面非常热闹。時間過的真快，當年參與兒童班演出的學生如

黃德慶、楊祖順【已於 2019/12/16 日逝世】、黃日漢、林文喜等，現在

都已是佛教會的董事了。 

大概在一九八七年的八月間，我、內人、周光明和陳利水先生四人，

同赴吉隆玻高等法庭拍賣會，以馬幣 180,000 買下現在的佛教會會所。

頭期的 10％ 押底金乃由陳利水先生代付，之後通過財政周光明先生在馬

來亞銀行工作的一個朋友的推薦，向吉隆玻的馬來亞銀行總行貸款馬幣 

100,000 元，連利息在内佛教會每月要供銀行馬幣 1,125 元，爲期十年。

新會所經過裝修後，董事會一致通過要我和內人搬來新會所樓上住，以方

便看顧和打理佛教會。大概在十一月左右吧，內人和我及六個月大的女兒

恒颖即搬進了新會所。住佛教會这段时期，内人每个月都给 125 元以作

为租金。在買下新会所後不久，内人和一班佛友曾在萬撓附近及根登一带

向大眾募捐，只籌得两千多元馬幣；之後内人在每个月的初一和十五在佛

教會煮素菜和飯出售，幫忙賣素菜和飯的有王小平、陸雪芳和麥巧葵，素

菜和飯从早上十一点开始賣到下午两點，大概可以赚到馬幣 160 元左右，



一个月有整 300 元的收入，可以補贴佛教會的水電开销。說也奇怪，在

供會所这段期间，有特别多的中邪和冤親债主缠身事件的人士来找内人為

她們誦经，痊愈後都會捐一些钱在福田箱，而福田箱內每個月都會有千多

元的馬幣，剛好够每个月的银行供金，这都是地藏菩薩的感应。其實，在

買會所的前一晚，地藏菩薩就曾在夢中指示内人說:在拍賣會上只要叫價

叫到馬幣 180,000 元就可以了。當天果然以馬幣 180,000 元在拍賣會上

買下現在的會所，真是不可思議！ 

在買下新會所後，佛教會會員也曾参加过一些在本地巴刹的義賣筹

款，如建三育華小礼堂義賣筹款活动，且曾獲得第一名呢！在烏噜音拉瑪

的暹佛亭擴充筹建时，佛教會會员也曾義務為其煮过千人宴，帮文德師筹

款建廟。这些都是比较大型的活动，老一輩的佛友們很多都有参加过，應

该都还記得。大概在一九九九年的三月间，通过一名叫果霞的佛友介紹，

我和內人認識了一對暂时住在她家，從美國來的紐西蘭籍夫婦，男的叫潘

明耀，女的叫溫素美，患有嚴重的末期子宫癌症，癌细胞已蔓延至全身，

美国醫生也已束手無策，剩下三個月的寿命，躺在床上痛苦呻吟。内人為

其誦經廻向，其癌症雖没痊癒，痛苦却奇迹般消失。她後来進入怡保路陳

志勤醫院再作化療，並於一九九九年十二月二日来佛教會禮佛懺悔，回醫

院後不久即安祥逝世，壽命延长了整整差不多一年。她去世後遺體在八打

靈歸源火葬場火化。大概两星期過後，她來夢中告訴内人說她要投胎日本

去了，如今算起来也有十七年了！她之所以能在短时間内投胎做人，乃是

因為她在臨終前曾捐献五萬元馬幣给佛教會作为供會所基金，因此功德而

快速重新投胎做回人。而佛教會也在是年的衛塞節過後將全部銀行貸款還

清，會員不用再為每个月供銀行貸款的錢而操心。 

从一九八七年的十一月，至一九九九年的十月，我和內人及两個女

兒前後在佛教會一共住了大约十二年；過後不久内人也因糖尿病引發腎衰

竭和肺积水而在公元二○○○年七月十五日逝世，世壽五十二歲，真可謂

英年早逝！在此我希望未來年青一輩的佛友，特別是詩禮佳岭中學佛學會

的學生，别只把佛教會當游樂場所，须知生命無常，只在呼吸間。而詩禮

佳岭中學佛學會的成立，是由陳秀梅的弟弟——陳志强的生命换来的！希

望佛學會的中學生能多深入經藏，了解真正的佛法，以便為未來弘揚佛法

奠下稳固的基础，方可稱為真正的佛教徒，希望大家共勉之！ 

阿弥陀佛！ 

 



注：陳秀梅的弟弟陳志强原是詩禮佳岭中學佛學會的發起人，但是校长卻

遟遟不批准佛學會的成立，因為他本身是基督教徒，所以故意刁難。一九

八四年年底，陳志强因参加學校假期活動而溺毙於彭亨河，校長因感覺内

疚，也為了平息他父母親的問责，就叫了一位老師來告知批准成立佛學會，

事情的來龍去脉就是如此。所以説詩禮佳岭中學佛學會能够成立，是由陳

秀梅的弟弟——陳志强的生命所换来的！ 

公元二○○七年六月十日蔡文端書於萬撓 TAMAN TUN TEJA, BLOK SEROJA 

九樓八號的寓所。 


